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中國投資巴勒莫
最近，中

國國家主席
習近平訪問了意大利的西西里
島巴勒莫市。
西西里島是意大利第一大
島，也是地中海最大島。作為
該島最大城市和航運中心，巴
勒莫擁有超過兩千八百年的歷
史，古希臘、古羅馬、阿拉
伯、拜占庭、諾曼人……地中
海地區各支文明均在此留下印
記，意大利前總理普羅迪
（Romano Prodi）形容這裡是
東西方文明匯流之處，彷彿
「一個未被探索的天堂」。
巴勒莫市長萊奧盧卡．奧蘭

多（Leoluca Orlando）希望吸
引中國的資金，投資在旅遊合
作和港口運作，西西里和巴勒
莫非常歡迎中國投資和中國遊
客，巴勒莫希望扮演「一帶一
路」通向地中海的門戶。
西西里的旅遊資源非常豐
富，如果和北部非洲的突尼斯
聯合起來，像是一條非常出色
的旅遊路線。到過意大利的中
國遊客一定要訪問西西里。因
為這裡有羅馬、希臘、阿拉伯
的古蹟，風格和意大利截然不
同。
巴勒莫是西西里島的首府，
也是西西里第一大城，衰敗與
輝煌並存，曾經的外來強權相
繼入侵使其飽受欺壓的同時也

繼承了無數珍貴遺產，它承載
了悠久的文化記憶，引人感慨
的歷史使城市具有着不一般的
吸引力。
巴勒莫是個地形險要的天然

良港。歌德曾經稱這裡是「世
界上最優美的海岬」。商業繁
榮，輸出柑橘、穀物、鮮魚等
等。它可以成為北部非洲國家
聯接意大利、法國、西班牙的
中間物流港口。
中國已經大力開發紅海的吉

布堤、地中海的塞浦路斯、希
臘雅典的外港比雷埃夫斯，如
果再經營巴勒莫，中國和歐洲
之間的海上「一帶一路」運輸
線就更加完整了。這將有利於
中國高質量的出口產品銷售歐
洲和非洲，也有利於回程的時
候，把歐洲和非洲的產品運輸
到中國。
在西方國家中，意大利對發

展「一帶一路」的第三方合作
最積極，因為可以把意大利的
先進工業產品銷售到中東和東
南亞。中國的統籌的力量很
強，如果和中國加強合作，意
大利的出口貿易和海外工程定
單將會滔滔不絕。
如果中國開闢了北京或者廣

州到達巴勒莫的飛機航線，港
人將來會乘搭飛機遊覽西西里
島、突尼斯和埃及，這將是一
條黃金路線。

拍片轉場到
奉化溪口，安

排這兩日住在鎮上酒店。溪口是
蔣介石的故里，因而聲名鵲起中
外馳名，每年接待遊客近億人
次，酒店不是四星也是三星吧。
進了大門一看，最多夠三星，進
房再看，也就是二星，無所謂，
是工作不是來享受。
前方在拍攝，急等着要修改
的劇本，進房忙鋪開案頭，才
發現沒有帶轉換插頭，接不上
電腦就不能工作。
找酒店服務員，回覆說沒
有，解釋了半天，前台小姐連
頭也不抬，只是說：「沒有，
告訴你了，沒有。」一點想解
決的意願都沒有。
請問，鎮裡可有涉外酒店？
小姐依舊不抬頭：我們是這裡
好的酒店！
馬上上街去找，滿街都是各

式「蔣家菜」、「蔣府菜」、
「蔣氏官府菜」、「蔣氏土家
菜」，蔣介石絕想不到他蔣門
的後代有這麼多開飯店的。找
了滿條街，就是沒有電噐店。
灰頭土臉往回走，回房展紙奮
筆疾書吧。
忽然，一聲叫喊攔住去路：
「帶你逛蔣氏故居、小洋樓」，
是路邊洋車夫，一排年近六十
歲的大叔都閒坐着。我說只要
找電器店。「有，太多了，一條
街都是！」馬上上車，講好買到

再送我回來，價錢合理。
車夫大叔拉上我，上坡下

坡，轉了大半個溪口，找了二
十多家電器舖、五金舖，全不
知什麼叫「轉換插頭」。好不
容易一間店舖裡有個時尚哥
哥，說出來我要的原來叫做
「歐美版」插頭，但英美還真
不用這種英式港版的「三頭
粗」。但總算有了名稱，問起
來方便不少。
車夫很熱心負責任，拉着我

一家挨一家找，連超市都去
了，終究沒有一點蹤影，我徹
底失望了。
天開始落雨，愈發覺得這溪

口一無去處。車夫也中了我的
邪，一邊拉一邊重複唸叨着
「歐美版」。他停在一家小雜
物店門前，看舖的老婆婆更聽
不懂什麼「歐美版」，我無意
中掃了一眼，竟然讓我看
到——想昏了頭的插座，正是
我要的「三頭粗」，夢裡尋它
千百度，得來全不費功夫！一
問，便宜得不敢相信，忙不迭
說要，付了款，捧起這寶貝才
發現，這插座竟然沒有電
線？！跑了一個鐘，走了多半
個城，沒線的插座，我也要買
一個。
聲名鼎鼎的地方，一定有不

少慕名而來的中外各地遊客，
今時今日這樣的服務態度是不
夠的。

看電視節目，真的可
以增長一點知識，就好

像某個晚上，百無聊賴，開着電視揀
選喜歡的節目。我本人比較喜歡選擇
一些有資訊性的節目來觀看，那個晚
上，我選擇了有關地質內容的電視節
目。可能你會覺得我的選擇比較沉
悶，這種內容對一般人來說也沒有太
感興趣的，因為實際對於我們沒有什
麼幫助；但對於我自己來說，我就是
特別喜歡探討地球上的有趣事情，而
這個內容就正中下懷，所以很細心用
了一個小時的時間，認識多一點地球
的原本。
就是因為看這個電視節目，才知

道，為什麼英國倫敦在近年才開始可
以興建高樓大廈，因為原來在以往的
日子，在倫敦市中心，大多數的大廈
不過是二、三十層高的樓宇，但近年
開始有一些就好像美國的「摩天大
廈」、「帝國大廈」的高大建築物出
現，原因就是因為「地質的關係」。
原來美國紐約的地質是堅硬的土

地，而英國倫敦的土地是黏土，就好
像我們在看電影《人鬼情未了》的時
候男女主角在製造陶瓷的材料一樣，
可想而知，地下的土壤這麼鬆軟，怎
可能在上面興建這麼高的高樓大廈，
所以倫敦在從前沒有科技可以興建出
高樓大廈。但隨着科技的發達，所以
改寫了這個倫敦市中心的命運。因看
着這個節目，增進了自己對於這方面
的認識。就好像英國倫敦，雖然地下
的土壤是黏土，但只要在興建高樓大

廈之前，地基做得穩固便可以，分別
就是在於，如果在紐約市興建高樓大
廈，打入地下樁柱只需要幾米深，即
使是「帝國大廈」的樁柱也只是十六
點三米。
但在倫敦需要興建的「碎片大廈」

的樁柱，需要打入地下五十三點三
米，可想而知分別這麼大。而這些挖
掘超深地基的技術，令倫敦近年發展
突飛猛進，在很短的時間便興建了很
多特色大廈，所以很多時候，我們如
果只是看表面，就來判斷這個城市發
展的快與慢，是不正確，因為有很多
因素是我們不知道的，看了這個電視
節目，便一清二楚。
在英國這片土地，大多數是由大自

然覆蓋着，森林田野、起伏的山丘、
古老山脈，但大部分壯麗的景觀也看
不到都隱藏在地下。這個節目的主持
人，嘗試深入英國一個最高的瀑布內
的洞穴「加賓溝」，深度超過一百
米，因為地質與物質的結合，瀑布的
水經過三百年之久便形成了洞穴，是
一個人世奇觀。但是如果說到壯觀的
瀑布，當然是加拿大及美國邊界的尼
亞加拉大瀑布。說回英國，因為城市
要配合都市的發展，英國倫敦其實有
多條河流，因上面要興建房屋的關
係，被遮蓋着。
以上種種，從這個電視節目中看到

之後，認識了不少地質上的問題，雖
然沒有直接對自己有什麼幫助，但對
我這個什麼事情也想去認識的人來
說，絕對是一個精彩的節目。

倫敦與紐約

什 麼 是 詭
辯？詭辯，就

是台灣民進黨常用的硬拗方
法，就是似是而非的論說，也
可以說是做了錯事犯了法的
人，在面對鏡頭時找的藉口，
希望讓過錯合理化的一種手
段。
記得以前看過一個員工向老
闆請假一天，老闆答覆員工的
話，就是一種詭辯。老闆對員
工說，每年有365天，每年有
52個星期，你每個星期有兩天
不用工作，所以你實際上工作
的天數只有261日。
而每天你有16個鐘頭是不用
工作的，這算起來就是 170
天，也就是說你只有91天是在
工作。
每天工作時你可以有30分鐘
小休，這加起來就有23天，也
就是說你只有68天是在工作。
而每天工作時你可以有1小
時吃午飯，這算起來每年就有
46天，所以你的工作只有22天
了。你每年可以有2天病假，就
剩下20天了。每年的公眾假期
再扣掉9天之後，你實際上只有
11天在工作。再扣除你年假的
10天，就只剩下1天了，這1天

你也想休息？
老闆的話，嘮叨是嘮叨了一

點，但乍聽之下，好像有點道
理，做員工的怎敢反駁回去？
有關詭辯，從前也有人舉了

一例子來說明，舉的例說是蘇
格拉底的問題與學生的答話，
事實上那應該不是蘇格拉底的
話。不管是誰說的也好，從例
子中可以看出詭辯的難以反
駁。
問題是：兩個人到家裡作

客，一個很髒，一個很乾淨，
主人請他們去洗澡，誰會先
去？
如果回答是髒的客人，便會

遭到反駁說，髒人沒有養成洗
澡的習慣，乾淨的人才有。如
果回答是乾淨的客人，反駁就
變成，髒人更需要洗澡。那麼
兩個客人都搶着去洗？也不
對，因為乾淨的人不需要洗澡
就已經很乾淨，而髒人根本不
在乎自己髒不髒，再加上髒人
也沒有洗澡的習慣。
生活中遇到過這種「詭辯

式」的硬拗嗎？只要留意下電
視訪問那些確確實實做錯了事
的人，他們怎麼回答就會發現
了。

詭辯

三月二十三日，上環某會所雲集
了百多名來自電影、電視、舞台界

別的工作者，他們都是為了慶祝King Sir鍾景輝博
士的壽辰而來，與這位香港的戲劇大師共度他的良
辰吉日。
我還記得兩年前的同一天是King Sir的八十大

壽。他的一班學生在多月前特為此事成立了一個籌
辦委員會，在King Sir生日那天舉行了一個盛大的
生日慶典。
那個晚上，同樣來自香港多個表演藝術行業的朋

友都在將軍澳的一間酒店向壽星公祝壽。你猜當晚
筵開多少席？既然是King Sir的八十歲壽辰，便筵
開八十席。那晚真是星光熠熠，你可以想像到在酒
店的大禮堂內接近一千名演藝界的知名人士匯聚一
堂的盛況。當晚的情景至今仍歷歷在目，恍似只是
上月之事，原來竟然已經過了兩年。
今年，King Sir的數位學生又為他舉行生日宴。

本來回覆會出席的有十八圍人數之多，但因場地關
係，只可招待十二圍賓客。King Sir桃李滿天下，
到會者包括他在浸會書院、無綫和麗的電視藝員訓

練班，以及香港演藝學院的學生。能夠當上香港演
藝界一大部分人的戲劇老師，而且至今仍然為數以
百計的學生所擁戴和尊重，當中不乏著名導演和演
員，相信全港只有King Sir一人。
在三月二十三日生日的香港戲劇人除了King Sir

之外，還有謝君豪。當晚他也來到會場，與他的戲
劇老師一起慶祝生日。師徒二人在眾人歡唱生日歌
時，一起在台上切蛋糕。那個蛋糕非常特別，是一
個帽子形的紅色皇冠，代表着King Sir在香港劇壇
的皇者地位。
King Sir那晚的致辭是一個對自己的戲劇之路的

簡述。他說︰「回望自己的戲劇之路，也走了數十
年了。如果從我由一九六二年從美國畢業後返港，
在浸會書院教學開始計算，距今已經五十多載。如
果由我在中學時對戲劇發生興趣，開始在舞台上演
戲的話，那是一九五零年的事，至今已經六十多
年。如果再往前看，由我在幼稚園時扮演『羊咩
咩』開始計算的話，那已經是七十多年前的事了！
這七十多年以來的戲劇路程令我的生活非常開心，
從中我認識到一班戲劇朋友，大家一起走這條戲劇

之路。我很感謝各位一直以來熱愛戲劇，給予我支
持和幫忙。其中我看着大家成長，是令我最歡欣的
事情。如果我的精神和體力可以支持到的話，什麼
困難也不重要，我願意做任何事情。事實上，我剛
剛才拍攝一個廣告，所以我是仍在工作的。」
席上各人聽到King Sir這一番既有深意，亦妙語

如珠的話，都爆發出笑聲和掌聲。King Sir兩年前身
體違和，令大家緊張了一會。現時聽到他這番話，
大家都放心了。所以，大家的掌聲不但為King Sir
的戲劇成就和對戲劇的堅持而鼓出，也是為了他的
健康，當然亦是被他的幽默感而鼓掌的。
生日會籌辦小組也真有心，今年代表所有到場的

賓客致送給King Sir的生日禮物是一個智慧型手
錶，可以全天候監測King Sir的健康狀況，是一份
非常貼心且實用的禮物。
晚宴最後的節目是拍攝大合照。工作人員要把最

前排的三張餐桌搬走方能騰出地方讓眾人或站或蹲
地拍攝一張接近二百人的合照。
那真是一張珍貴的照片，因為它盛載着一班來自

不同演藝界別的學生對老師的恩情。

King Sir的壽宴
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全球一體化至要
命的創傷，不少人

文風景因而被毀滅，其中尤以民族
特色服裝傷亡更加慘重！
在倫敦唸書的歲月，前往中東以

色列、北非埃及、摩洛哥旅行，放
眼望去，超過八分之九十人口仍然
穿着早被接受、發展成最切合當地
氣候、生活習慣的傳統長袍，在濕
氣頗低的沙漠邊緣地帶，尤其黃昏
起風時分，長袍被風吹起的風景最
是迷人。
上世紀90年代初到湖南湘西，無

論土家族或苗族，身上所穿還是頗
具特色，充滿繡花配褶裙的服飾。
近至公元2000年，首次前往西

藏，滿眼仍是藏傳佛教喇嘛衣着的
棗紅色。
今天回到以上地區，滿眼盡見絕

大部分人已換上T恤牛仔褲，但是
掌握未成熟，穿來土氣十足的裝
扮。
連南瑤族自治區位於廣東西北

部，連接山形獨特陽山，風景氣派
比桂林一帶不遑多讓。
那年春節，法國朋友老遠來探
訪，吃過年初三先母壽宴祠堂盆
菜，初四一行六人開車經廣州、清
遠、陽山爾達。還未抵達鎮上，山
區路上見眾多穿上特色民族服飾瑤
族山胞拖男帶女，都往山上去。
細問：原來當地風俗於過年期間

上山祭祖掃墓，並帶上酒肉在祖先
墓前開火烹調。山裡人友善，邀請

我們及紅鬚綠眼西方人跟隨大隊一
起上山，山路上不分男女盡穿傳統
色彩繽紛繡花服飾，真箇好看。
墳前煮好菜肉，盛於大盆，人人圍
坐舉筷吃肉飲酒，與我們拜山，在山
頭吃盆菜模式一樣，也打開盆菜本為
中國不少民族祭祖食制之迷。
這之後再沒回過去山區，相信他

們祭祖飲酒吃肉習慣沒變，但自家
動手製衣裝，親自刺繡的傳統大概
在新時代被現代化進程取締。
最近參加廣州元宵佳節廟會匯

演，竟然看到大隊連南來者穿上珍
貴的傳統手繡服裝，尤其獨特頭
飾，遠遠近近細望都覺珍貴；只怕
再會不知期，舉起手機拍個不亦樂
乎。

飄逝的蘿裙
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春節，年復一年，總是在
忙。我年三十至正月初五休
息，妻子只有初二休息，其
餘天天白班。年前我倆一直
上班到臘月二十九下午四點

半，根本沒時間外出，連到親戚朋友家送節
禮，都得趁晚上去。在基層醫院工作，科裡人
手不足，只能犧牲一些自己的時間頂班，節假
日從沒保障。
醫院裡，忙的不只一個科，幾乎百分之九十

的科室都如此。一個蘿蔔頂一個坑，連輪休的
機會都難有，只得捨棄。去年初，我給兒子承
諾，成績理想的話，帶他出去旅遊。年終考試
成績出來，兒子拿着獎狀和成績單跟我算，該
去三個地方玩了，該去吃四次鱈魚炒飯了。
小傢伙現在上二年級，喜歡旅遊，喜歡吃鱈

魚炒飯。成績咋樣，其實並不會影響帶他出去
玩和去吃好吃的。給他這樣一個約定，只起到
督促的作用。就算成績不好，只要認真努力學
習了，有時間也會帶他出去逛逛。
年初二，我早早跟孩子的小舅和小姨聯繫，載

妻兒去岳父家接他倆。初一晚上，閒着沒事，我
打開微信，見朋友圈有人去天蒙景區遊玩。從照
片看，因當地人半價，初一當天山下人特別多，
幾乎是摩肩接踵。我給朋友發消息諮詢，得知她
去的時間有點晚，門票還貴，就沒上山，只在收
費處附近拍了些照片即回。朋友說山下人多，但
上山的少。山下有些山峰和樹林，慕名而至的，
多在附近逗留閒逛，圖個熱鬧。
蒙山，也稱東山。在平邑、蒙陰、費縣三地

各有景區。主峰龜蒙頂在平邑縣境內，我們當
地人稱其「龜蒙」，現劃歸臨沂市管轄。蒙陰
蒙山有「雲蒙」之稱。費縣蒙山，號稱「天
蒙」。這三處景點，都是依託蒙山而設。非節
假日，龜蒙現已對平邑人免費，前些年還不免
費時，距離近的緣故，我去過幾次，對龜蒙並
不陌生。雲蒙和天蒙，離這兒也不算遠，但不
在本縣境內，從未去過。去蒙山，我們一般都
去龜蒙。龜蒙頂是山東省第二高峰，婦孺皆知
的詩句「孔子登東山而小魯」之處，就在龜蒙
頂上。龜蒙頂之側，在臨近的壽星崖天然裸岩
上，還有依山而刻的巨大壽星雕塑。蒙山壽星

巨雕，為世界山體浮雕之最。站在龜蒙頂一側
的半山腰處仰視，老壽星慈眉善目，眉毛鬍鬚
飄垂至胸，甚是逼真。
在朋友的微信圈看到，春節期間，費縣蒙山

的票價正在打折。轉發消息並保留在微信朋友
圈三天以上者，可免費獲取門票一張。活動期
間，所有門票四十元一張，還有六十五歲以上
老人和低於一米三的小孩免票之說。據發佈的
消息得知，天蒙景區的玻璃棧道不錯，值得大
家一遊。年前年後，很多景點都在搞各種活
動，也沒仔細看，便與妻子、兒子、孩子的小
舅小姨他們一道，驅車去費縣天蒙山。去之
前，我還特別叮囑兒子他小姨，一定帶上她的
專業照相機，遇到合適的景點，拍些風景和合
影。沒去過天蒙山，得靠導航帶路。
年初一，天氣晴朗，太陽一大早出來，處處暖

和。天氣預報說，年初二依然是個晴好天氣，但
初三、初四有小雪，局部中雪。初二早晨，天耷
拉着個臉，不太像能晴的樣子，但看上去也下不
了雪。約都約了，僥倖去吧！一路上，車輛不
少，天一直陰着，沒有晴的意思。放眼望去，也
就能看個二三百米，在遠處，就暗淡不清了。好
在風不大，只看看近景也不錯。
走着走着，前面的車輛慢下來，一排長長的

車，動如挪移。導航顯示，離景點大約還有七
八公里路程。孩子他姨說，是不是到景點了，
可能終點設置成天蒙山頂的位置了，我們應該
已經到了山腳下附近。路的兩旁，有不少收費
的停車場。很多看車的人，擺手讓車輛停靠到
自己圈起來的區域。停車場雖多，幾乎飽和，
找個空位不容易。車又前行了幾十米，見有一
處空位，急忙駛入停車。看車費十元，剛停下
車，見有人要，兒子她姨就匆忙交了。她的意
思我明白，到陌生的地方路況不熟，我們一路
上速度不快，將近十點鐘才到，得快些爬山才
行，不能再磨蹭。交了看車費，我們往前走了
大概一百多米，見前面慢吞吞的車隊，依然在
行駛。詢問路兩旁的小攤點得知，離天蒙山還
十幾里地之遠，我們停車的地方，是費縣雲瀑
洞天景區，不是天蒙山腳下。
幾個人相視一笑，很是無語。經兒子小姨提

醒，又見路兩旁到處停滿車，我們以為真的到

了天蒙山景區，弄了半天半道上殺出個「雲瀑
洞天」。那處景區前兩年去過一次，應該是從
另一個門停車進去的。回到車上，繼續隨着車
流往前擠，又往前行駛了幾百米，才從擁堵中
脫身。不過，前面的道路岔路較多，導航指引
的那條路駛進一處山村。問了村中人才知道若
繼續走，前面的路更陡更窄，最好退回一二百
米走另一條水泥路。退回去，沿着那條看上去
像主路的車道行駛。拐了幾處彎道，車子終於
到達天蒙山景區停車場。剛停下車，就有位四
十出頭的人過來招攬生意。從那人口中得知，
天蒙景區門票一人一百元。步行登山，到山頂
得三四個小時，再步行下山，又得三四個小時
不止。他建議我們至少坐一程索道上行或下
行，費用一人八十元。妻子已經懷孕三十多
周，她和兒子必須得全程坐索道。但通索道的
路和步行下山的路終點不在一處。我們停車的
地方，是步行下山的地方，若坐索道，得搭車
去另一個門。搭車費用一人十元。當場查朋友
圈確認後，令我甚是懊惱，搞活動是雲蒙景
區。
聽那人這樣介紹，兒子的小舅和小姨不想爬

了，妻子也不願意。那位招攬生意的師傅又向
我們介紹，買通票省錢，一人二百元，可坐纜
車上下。或者，只在收費處附近玩玩。去泰山
的門票不過一百二，這處並不怎麼熟悉的天蒙
山，匆匆逛下來，幾個人不低於一千元。時間
不早了，天氣又不好，除了一處玻璃棧道和眾
多山峰，這個季節也未必有多麼驚艷的風景。
撤吧！回家坐着一起看看電視，吃頓團圓飯，
暖暖和和的，也不錯嘛！我們幾個人一合計，
連收費站附近也沒逗留，驅車疾馳離開。
返回途中，我們順道去了趟「中華奇石

城」。奇石城離單位只有二十幾里，景區內眾
多怪石林立，高低錯落，有林有河，坡緩徑
幽。花草松竹成片，復舊院落傍水，河中偶見
水鳥游魚。行走其中，得遊逛兩三個小時。春
節期間，景區周圍各種娛樂項目、各種小吃遍
地，吃吃玩玩，老少皆宜。這類免費景點，車
多人多，都也是出來圖個熱鬧！幾個人消費個
三二百元，就近玩玩，省時省事。似這般節儉
出行，諸事隨意，甚好，甚好！

擠景點去

■月前參加廣州元宵佳節廟會
活動，拍得連南山區瑤族穿上
珍貴手製傳統服飾，頗具特
色！ 作者提供


